

# Presentación

## Lo humano para la ciencia y la ciencia para el humano

La correlación entre el ser humano al servicio de la ciencia y esta para el beneficio de las personas y la sociedad, sintetiza las diferentes respuestas de quienes son o han sido editores y directores de productos académicos frente a lo que, desde su percepción, significa “lo humano de la ciencia”, tema de esta edición especial de la revista, que celebra los 40 años de la Universidad Católica Luis Amigó.

Este cuadragésimo aniversario coincide con una época en la que las luchas armadas, las epidemias, los desastres naturales, las crisis políticas y el auge de las tecnologías, entre otros asuntos que afrontamos como individuos y como sociedad, claman por la capacidad de nuestra especie de razonar para innovar con conciencia ética y de nosotros mismos, lo que, en otros términos, es un llamado a lo que nos identifica como personas, para que podamos comprender el entorno, resolver problemas y aportar a nuestra calidad de vida.

He ahí, precisamente, las competencias del ser humano al servicio de la ciencia. Aquello que nos hace únicos no se aparta del conocimiento que generamos y transmitimos, pues la inteligencia y el carácter no pueden separarse del cuerpo mientras se investiga y se divulgan los resultados y, de hecho, eso es lo que humaniza la ciencia. Aragón-Vargas (2017) escribe: “una de las características principales de la ciencia pareciera ser que, al ser ejercida o practicada por los seres humanos, no es posible ser totalmente imparciales y objetivos, por más chocante que esto pueda parecerle al científico ingenuo” (Editorial, párr. 10). Así, imaginar a quien investiga es evocar el sujeto: su capacidad de abstraer, observar y transmitir.

Tampoco será factible crear una división entre la ciencia y el hombre, puesto que la humanidad es la razón de la generación y aplicación de todo saber respaldado en la evidencia. Menciona Flores (2017) que “para Sócrates, el punto de

partida para determinar el objeto de la investigación es la misma realidad del ser humano, del conocerse a sí mismo y de todas las demás cosas que lo rodean, que lo hacen sentirse parte de la historia, sin las cuales el hombre no es ni puede ser sí mismo" (p. 35).

El hombre es entonces, tanto el ser como la razón de ser de la ciencia. Es necesario precisar que en esta afirmación cabe él como persona, pero también como colectivo. "Podría decirse que el hombre aislado produce pensamientos, pero es necesario el aporte y crítica de la sociedad para que tales pensamientos se conviertan en conocimiento" (Wilches Zúñiga, 2017, p. 29). Quienes son o fueron editores de revistas o directores de las colecciones del Fondo Editorial de la Universidad Católica Luis Amigó, cuyas opiniones conforman esta edición, han asumido la responsabilidad de promover dicha participación ciudadana, mediante la divulgación científica; ellos son:

**Andrés Alfredo Castrillón Castrillón.** Desde julio de 2019 hasta 2023 fue editor de la Revista Colombiana de Ciencias Sociales, publicación que gestionó con atención a los detalles, característica de su personalidad analítica, seria y asertiva. El profesor Andrés es ahora el editor de Perseitas. Es magíster en Literatura y líder del grupo de investigación Filosofía y Teología Crítica de la Universidad Católica Luis Amigó.

**Paloma Marín Escobar.** Desde inicios del año 2024 es editora de la Revista Colombiana de Ciencias Sociales, reto que ha asumido con dedicación y con la actitud de colaboración que la caracteriza. Paloma es Filósofa, especialista en Docencia Investigativa Universitaria y estudiante de maestría en Escritura Creativa.

**Hernando Alberto Bernal Zuluaga.** Creador y editor de Poiésis, primera revista digital de Psicología Social de Colombia y de la Institución, cuyo número inicial fue divulgado en el año 2000, época en la que predominaba lo impreso. El docente Bernal, como ha sido conocido por numerosos graduados de la Universidad, ha dedicado más de 25 años a la enseñanza universitaria en el Programa de Psicología de la Facultad de Ciencias Sociales, Salud y Bienestar; es psicoanalista y magíster en Ciencias Sociales.

**Juan Diego Betancur Arias.** Creador y editor de Ciencia y Academia, revista de divulgación que promueve la reflexión social del conocimiento y la formación para la investigación, asuntos que con pasión defiende y han orientado la trayectoria laboral del profesor Juan Diego, quien además es doctor en Psicología con orientación en Neurociencia Cognitiva Aplicada y líder de la línea de investigación Neurociencia Social-grupo Neurociencias Básicas y Aplicadas de la Universidad Católica Luis Amigó.

**Yulieth Estefanía Ruiz Pulgarín.** Es magíster en Filosofía. Editó la revista *Perseitas* desde el 2022 hasta el 2023, revista científica enfocada en la filosofía, la teología y los estudios humanísticos. La docente Yulieth es diligente y en su rol como editora buscó mejorar las actividades de edición y publicación en pro de la visibilidad y calidad de esta publicación.

**Sandra Milena Restrepo Escobar.** Editora y fundadora de la revista *Drugs and Addictive Behavior*, publicada desde 2016 hasta 2019. Más que una docente, es una cuidadora de todo y todos los que la rodean; es candidata a doctora en Psicología con énfasis en Neurociencias Cognitivas Aplicadas, y magíster en Educación y Desarrollo Humano.

**Ingrid Durley Torres Pardo.** Es doctora en Ingeniería, partícipe del Fondo Editorial de la Universidad Católica Luis Amigó, fue directora de la revista *Lámpsakos* en dos temporadas; durante la primera estuvo a cargo de los números publicados en 2012, y en la segunda de las publicaciones de 2019 hasta 2021. La perseverancia es solo una de las cualidades que ella pone al servicio de la investigación y de su semillero SYSLAC.

**David Esteban Zuluaga Mesa.** Dirigió y editó la revista *Perseitas* desde el 2013 hasta el 2021, logrando su inclusión en Scopus y en importantes sistemas y bases de datos. Es doctor en Filosofía, miembro del grupo de investigación Filosofía y Teología Crítica y, actualmente, director del Doctorado en Educación, pero más allá de eso, es un apasionado escritor literario.

**Jorge Eduardo Vásquez Santamaria.** Magíster en Derecho, especialista en Derecho Administrativo y en Docencia Investigativa Universitaria; estudiante de doctorado en Derecho. Actualmente es docente en pregrados y catedrático de posgrados, e integrante del grupo de investigación Jurídicas y Sociales de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad Católica Luis Amigó. Demostró su nobleza y orden durante la dirección de la Revista Facultad de Derecho y Ciencias Humanas, desde el 2009 hasta el 2010, y la creación y puesta en marcha de la colección Jurídica de esta misma Universidad.

**Ana María Roldán Villa.** Dirige con disciplina y compromiso la colección Jurídica del Fondo Editorial de la Universidad Católica Luis Amigó; está siempre en búsqueda de su crecimiento personal, espiritual y profesional, y forma parte del grupo de investigación Jurídicas y Sociales. Es abogada, magíster en Derecho Internacional.

**Edison Francisco Viveros Chavarría.** Es director de la colección Individuo, Familia y Sociedad, docente investigador y líder del grupo Familia, Desarrollo y Calidad de Vida de la Universidad Católica Luis Amigó. Es metódico y autodisciplinado, tanto en lo laboral como en lo personal. Filósofo, profesional en Desarrollo Familiar, magíster en Educación y Desarrollo Humano.

**Jairo Gutiérrez Avendaño.** Licenciado en Filosofía, doctor en Ciencias Humanas y Sociales, magíster en Educación. Docente investigador del grupo Estudios de Fenómenos Psicosociales, Universidad Católica Luis Amigó. Su curiosidad por la historia lo ha llevado a pertenecer a redes que le fortalecen su conocimiento, investigación y publicación en esta línea. Es director de la nueva colección Scripta Exducere, cuya primera obra estará disponible en 2024.

**Jaime Alberto Rojas Rodríguez.** Comunicador Social-Periodista, magíster en Filosofía Latinoamericana, atraído por asuntos como la ética y la bioética, la filosofía, la epistemología, la semiótica y la opinión pública. Aunque cercano a lo digital, su cuaderno es una recreación a mano y en lápiz de sus acontecimientos y tareas diarias. Es director de la colección Trazos y Códices, que iniciará procesos de edición en 2024.

**Candy Chamorro Gonzalez.** Es decidida, perseverante y atenta a su imagen personal. Especialista en contabilidad internacional y cursa su maestría en Medio Ambiente y Desarrollo; además, lidera el grupo de investigación Contabilidad, Ambiente y Sociedad (CONTAS). Candy edita el boletín Ágora Contable y, recientemente, asumió la dirección de la colección Ciencias Administrativas.

Por su trayectoria, cada uno y cada una de los y las participantes de las entrevistas son idóneos para, desde sus respuestas, motivar diversas reflexiones y discusiones en torno a lo humano de la ciencia. Desde allí, esta particular edición de la revista es una contribución al desarrollo integral de la comunidad.

# Referencias

- Aragón-Vargas, L. F. (2017). ¿Qué es la ciencia y hasta dónde puede llegar? *Pensar en Movimiento: Revista de Ciencias del Ejercicio y la Salud*, 15(1), 1-14. <https://dx.doi.org/10.15517/pensarmov.v15i1.29637>
- Flores, E. R. (2017). ¿Qué por qué y para qué investigar? Elección del objeto de estudio en los procesos de investigación y su finalidad. *Realidad Empresarial*, (4), 34-38. <https://doi.org/10.5377/reuca.v0i4.6101>
- Wilches Zúñiga, M. (2017). *Introducción a la ciencia*. Fondo Editorial Universidad Católica de Oriente. <https://repositorio.uco.edu.co/bitstream/20.500.13064/513/1/Introduccion%20a%20la%20ciencia.pdf>